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PROCÈS-VERBAL – SÉANCE PUBLIQUE 
 

COMITÉ DE TOPONYMIE 
6e séance 2023 – 27 novembre 2023 - 15h à 15h25 

Salle Lafontaine, 1er étage, Maison du citoyen 

Séance hybride (présentiel et Teams) 

 
PRÉSENCES : 
Membres 
Gilles Chagnon – Président et conseiller municipal 
Carole Dignard – Membre citoyenne 
Mintri Nguyen – Membre citoyen  
Pierre-Luc Gagné – Membre citoyen 
Michel Noreau – Membre citoyen (Teams) 
 
Secrétaire 
Élaine Déry – Coordonnatrice aux comités et commissions - Direction générale 
 
Ressources internes 
Sonia Blouin – Directrice adjointe - Service des arts, de la culture et des lettres (SACL) 
Chantal Blais – Adjointe administrative aux comités et commissions - Direction générale 
 
ÉTAIT AUSSI PRÉSENT : 
Patrick Foucault – Journaliste – Radio-Canada 
 

 
1. Constatation du quorum et ouverture de la séance 

Le président souhaite la bienvenue à tous. Une fois le quorum constaté, il ouvre la 
séance à 15h. 
 

Il indique que la séance est enregistrée. L’enregistrement sera disponible sur le site 
web de la Ville pour visionnement ultérieur. 

 

Il souligne la promotion de Mme Sonia Blouin à titre de directrice adjointe du SACL. Il 
lui adresse ses félicitations ainsi que des remerciements pour l’excellent travail 
accompli. 

 

Il indique que Mme Josée Bellemare a quitté ses fonctions en tant que directrice du 
SACL pour un autre emploi à Montréal. 

 

Étant donné qu’il s’agit de la dernière séance de l’année 2023, il souhaite à tous et 
toutes de très Joyeuses Fêtes, prudence et santé.  

 

En terminant, il rappelle la procédure pour les communications pour les membres du 
Comité de toponymie, soit celle d’écrire à l’adresse générique des comités et des 
commissions. 

 

Michel Noreau se joint à la rencontre à 15h01. 
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2. Adoption de l’ordre du jour 

Il est proposé par Carole Dignard 

Appuyé par Michel Noreau 

 
Et résolu d’adopter l’ordre du jour tel que présenté. 
 
Adopté 
 
 

3. Dépôt et suivis du procès-verbal de la réunion du 16 octobre 2023 

Le procès-verbal de la 5e séance tenue le 16 octobre 2023 est déposé. 

 

Aucun suivi n’est à faire en ce qui concerne les sujets abordés lors de la séance. 
 
 

4. Période de questions du public 

Aucune personne n’est inscrite à la période de questions. 

 
 

5. Présentation de la version préliminaire – Bilan du plan de travail 2022-2023 

Le document intitulé « Bilan du plan de travail 2022-2023 du Comité de toponymie » est 
présenté aux membres. Ce document leur a été envoyé avant la séance. La version 
présentée n’est pas finale puisqu’il faudra y ajouter les informations de la séance du 27 
novembre 2023. 

L’objectif de la présentation est d’effectuer un bilan du Plan de travail 2022-2023 du 
Comité de toponymie. Les étapes en vue de l’adoption du Plan de travail 2024-2025 
sont aussi présentées. Une recommandation devra être adoptée par le comité le 29 
janvier 2024 en vue de recommander l’adoption du bilan et du plan par le conseil 
municipal en mars 2024.  

 

Les sujets suivants sont abordés : 

▪ Objectif de la présentation; 
▪ Plan de la présentation; 
▪ Mandat – Composition – Statistiques des rencontres; 
▪ Bilan des réalisations 2022-2023; 
▪ Échéancier – Dépôt du bilan et adoption du prochain plan de travail. 
 

Aucune question n’est posée par les membres au terme de la présentation. Des 
remerciements et des félicitations sont exprimés.  

 

6. Présentation de la version préliminaire – Plan de travail 2024-2025 

Le document intitulé « Plan de travail 2024-2025 » est présenté aux membres. Ce 
document leur a été envoyé avant la séance. Il s’agit d’une proposition pour discussion. 

L’objectif de la présentation est de faire un survol des principaux éléments proposés 
pour le Plan de travail 2024-2025. Le plan présente des similarités avec le précédent. 
Des orientations stratégiques de longue haleine sont reconduites telle la place des 
Premières Nations, des communautés culturelles ou des bâtisseurs de Gatineau. Des 
nouveautés et des opportunités sont aussi proposées.  

 

Le plan propose trois dossiers : 

 

Mise en valeur de la toponymie gatinoise 

L’objectif de ce dossier est de doter Gatineau d’une toponymie distinctive et de la faire 
participer à la définition de son identité et de son image de marque ainsi qu’au sentiment 
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d’appartenance de sa population. En plus de ceux étant reconduits, de nouveaux 
éléments sont mis en relief :  

 
▪ Réaliser une publication mettant en valeur la toponymie gatinoise;  
▪ Poursuivre le déploiement des plaques odonymiques à Masson-Angers et dans les 

sites patrimoniaux du centre-ville;  
▪ Identifier les besoins promotionnels en matière de toponymie pour alimenter 

l’élaboration d’une stratégie concertée de communication en patrimoine. 
 

Collaboration et partenariats 

Ce dossier vise à développer des collaborations durables pour favoriser la participation 
citoyenne et des organismes ainsi que le soutien des services municipaux au processus 
de désignation toponymique à Gatineau. Une nouvelle action est proposée :  

 
▪ Collaborer avec la bibliothèque municipale de Gatineau et les organismes en lettres 

pour renommer les bibliothèques Riviera et de la Maison du Citoyen par des 
toponymes significatifs pour l’identité gatinoise. 

 
Outils liés au fonctionnement du Comité de toponymie 

Ce dossier s’inscrit toujours dans une perspective d’encadrer le travail du Comité de 
toponymie pour accroître son efficacité et son efficience et ainsi faciliter la réalisation 
de son mandat. 

 
Des remerciements sont exprimés pour l’élaboration de cette proposition de plan de 
travail.  
 
On invite les membres à transmettre leurs commentaires ou leurs propositions à 
l’adresse générique des comités et commissions avant le 12 janvier afin de permettre 
leur discussion à la séance prévue le 29 janvier 2024.  
 
On attire l’attention sur le fait que le plan contient de nombreux projets et que les 
ressources sont limitées.  
 
Il est mentionné que les Métis seraient à inclure dans les énoncés précisant le 
rapprochement avec les Premières Nations, et ce, dû à leur présence en Outaouais. 
 
 

7. Varia 

 
Aucun sujet n’est inscrit au Varia. 
 

 

8. Prochaine séance 

 
La prochaine séance du Comité de toponymie est prévue le 29 janvier 2024. 
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9. Levée de la séance  

 
Il est proposé par Pierre-Luc Gagné 
Appuyé par Mintri Nguyen 
 
Et résolu de lever la séance du Comité de toponymie à 15h25. 
 
Adopté 
 
 
 
 
 

DISTRIBUTION : 
Aux membres de la présente Commission, aux personnes-ressources, aux membres du 

conseil municipal et à la Greffière 

 
 

 _     ______________________ 
                PRÉSIDENT                                                                                    SECRÉTAIRE 
                      GILLES CHAGNON                                                                               ÉLAINE DÉRY 

 

Élaine Déry


